Du reste, les inconvénients de ces maladresses ne sont pas graves; ils le deviennent, ils deviennent même scandales, quand ces dames, mettant de côté le fameux principe du lieu, des personnes et des circonstances, se rendent, en tenue malséante, à l'invitation — d'ailleurs très pressante — de Celui qui fait ses délices d'être avec les enfants des hommes.

Autre chose est de porter toilette claire quand il faudrait toilette sombre, et autre chose est de porter toilette immodeste quand il faudrait toilette modeste; dans le premier cas, on heurte des convenances mondaines, ce qui, après tout, n'est pas grave; dans le second, on blesse la morale évangélique, ce qui est incontestablement très sérieux.

Lors donc qu'on manque de jugement, on n'est plus excusable de scandaliser son prochain, le jour où des personnes de jugement, des personnes d'expérience suppléent à ce défaut en signalant aux intéressées le danger du scandale.

La responsabilité ne cesse qu'avec l'absence complète de jugement et on trouvera peu de personnes décolletées qui conviennent de cette complète in firmité.

Mais, se demanderont beaucoup de jeunes personnes, que vient faire le scandale à propos de décolletage?

— Le décolletage même, mesdemoiselles, constitue un scandale bien caractérisé.

En effet, le scandale est une parole ou une action répréhensible, vicieuse qui donne occasion à notre prochain de commettre quelque péché.

Or, dans l'état actuel de fragilité de la grande majorité des jeunes gens aussi bien que des hommes plus âgés, on peut dire que la mesure du décolletage est la mesure même du scandale, autrement dit, que l'incitation à pécher est en raison directe de la dénudation.(1)

⁽¹⁾ Il semble que, malgré la répugnance naturelle qu'ils y ont, les apôtres de la modestie chrétienne devront de plus en plus se résigner à enlever aux jeunes filles non pas perverses, mais légères, les illusions qu'elles ont sur la bonté, sur la vertu intégrale, sur les intentions désintéressées des jeunes gens, ou plutôt, des hommes de tout âge.

Puisqu'elles ne veulent pas avoir foi dans les conseils de ceux qui, au confessionnal, voient tous les jours les tristes effets du décolletage, il faudra bien leur dire que tous les jeunes gens portent en eux les ferments mauvais de la concupiscence que le péché originel met dans leurs veines, que le plus grand nombre d'entre eux sont portés au mal avec véhémence, et péchent d'autant plus